
ПРИБЛИЗИЛИСЬ К РАЗРЕШЕНИЮ ПРОБЛЕЙ
В работе Международ

ного симпозиума «Безо
пасность «Укрытия»— 94» 
(«ВЧ» № 14, 1994 г.)
приняли участие много из
вестных ученых. Среди 
них был и вице-президент 
Академии наук Украины 
В. Г. БАРЬЯХТАР. Кор
респондент газеты взял у 
него интервью в переры
ве между заседаниями.

— Виктор Григорьевич, 
я представляю газету «Ве
стник Чернобыля»...

— Я выписываю вашу 
газету, с интересом читаю 
и искренне считаю, что в 
ней дается наиболее по
лная и объективная ин
формация о происходя
щем в Чернобыле. И что 
особенно важно, газета 
дает возможность выска
зывать различные точки 
зрения. По моему мне
нию, такой объективности 
и серьезности, глубины 
аргументации, какие де
монстрирует «Вестник 
Чернобыля», нет ни у од
ной другой газеты Украи
ны.

— Спасибо на добром 
слове, Виктор Григорье
вич. Хотелось бы услы
шать Ваше мнение о про
исходящем сейчас в Зеле
ном Мысе, узнать, чего

вы ждете от этого симпо
зиума?

— Коротко говоря, я 
ожидаю приближения к 
разрешению проблем, свя
занных с объектом «Ук
рытие», очень сложных и 
неоднозначных проблем. 
Прошлогодний конкурс 
идей и проектов по пре
образованию объекта «Ук
рытие» в экологически 
безопасную систему, в ко- 
тором приняло участие 
394 различных организа
ции, показал, что мы 

имеем дело с очень слож
ной задачей. Ни одного 
проекта, который позво
лил бы решить все. проб
лемы, на конкурс пред
ставлено не было. И не 
потому, что плохие спе- 
циалисты их готовили или 
недостаточно квалифици
рованные ученые были 
привлечены, а потому, что 
такой проблемы в ядер- 
ной энергетике еще не 
было.

Мы уже прослушали 
глубокие1 и аргументиро
ванные доклады: В. Тол- 
стоногова, заместителя 
главного инженера ПО 
«ЧАЭС», о современном 
состоянии объекта, Э. 
Пазухина, начальника от
дела ядерной и радиаци

онной безопасности МНТП, 
«Укрытие», — о процес
сах, которые привели к 
образованию топливосо- 
держащих лав в разру
шенном реакторе, А. Бо
рового, заместителя гене
рального директора МНТЦ 
«Укрытие», — о пробле
мах безопасности топли
восодержащих масс, до
клады о возможности рас
пространения радиоактив
ности из объекта в окру
жающую среду, о допус
тимых дозозатратах при 
проведении работ по пре
образованию «Укрытия» 
и другие. Единственное 
пожелание, чтобы наряду 
с освещением современ
ного состояния объекта, 
говорилось и о путях ре
шения имеющихся проб
лем, чтобы делались вы
воды и вносились предло
жения. Ибо главная за
дача симпозиума — на
метить пути и средства 
решения проблем, свя
занных с объектом «Ук
рытие».

— Хватит ли нам вре
мени, чтобы решить эти 
проблемы? Ведь если по
сле постройки «Укрытия» 
гарантировалась его безо
пасная эксплуатация в 
течение 30 — 50 лет, то

сейчас говорят о пяти — 
шести годах. И не случи
тся ли то же с «Укрыти
ем-2», если оно будет во
зводиться?

— Толстоногов об этом 
говорил. Например, при 
возведении «Укрытия» не
льзя было применять эле
ктросварку и целый ряд 
строительных конструк- 
ций держится только бла
годаря силам трения и 
тяжести. Естественно — 
это не соответствует нор
мам, существующим в 
строительстве. Во-вторых, 
поведение топливосодер
жащих масс оказалось бо
лее агрессивным, чем об 
этом думали в 1986 году. 
Тогда мы все верили, что 
произошло остекловыва
ние радиоактивных масс. 
Теперь же они начинают 
разрушаться значительно 
быстрее, чем ожидалось. 
К счастью, колебания ко
нструкции «Укрытия» не
значительны и это вселя
ет надежду, что пять — 
семь лет «саркофаг» про
стоит гарантированно. А 
о 30 — 50 годах сегодня 
говорить смешно, потому 
что мы знаем, что, кроме 
ветра, воды, обычной кор
розии разрушение конст
рукций еще убыстряется

за счет активных полей, 
которые существуют в 
объекте.

Что касается «Укры
тия-2», то, во-первых, на 
него не будут действо
вать такие сильные поля, 
как на «Укрытие», поско
льку «Укрытие» выпол
няет роль экрана. Посему 
«Укрытие-2» будет нахо
диться в значительно бо
лее благоприятных усло
виях. И, второе, достиг- 
нуто согласие, что строи
тельство «Укрытия-2» бу
дет вестись на основе бе
тона, то есть материала, 
проверенного практикой 
атомной энергетики. Это 
позволяет считать, что 
можно создать такую кон
струкцию, которая про
стоит лет сто. За это вре
мя нужно переработать 
все топливосодержащие 
массы, которые сейчас 
находятся в разрушенном 
энергоблоке. И это тоже 
будет способствовать ста
билизации строительных 
конструкций.

Нельзя бросать этот 
объект на произвол судь
бы. Нельзя также отде
лять его от Чернобыль
ской АЭС.

Валерий КУЗЕНКОВ.


